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Дата, которую Дата, которую 
не забытьне забыть

Очередной выпуск «Санкт-Петербургского Курьера» выходит в один из самых трагических дней в истории 
России. Ровно 82 года назад 22 июня 1941 года фашистские войска вступили на территорию Советского 
Союза, началась Великая Отечественная война. Это кровавое противостояние, которое продолжалось 
1418 дней и ночей, унесло миллионы жизней советских граждан. В День памяти и скорби мы отдаем дань 
героям войны, вспоминаем тех, кто не вернулся с фронта, и тех, кто не смог дожить до Победы. На Дворцовой 
площади в эту ночь вновь горели свечи. Петербург ничего не забыл. Мы помним.
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На закрытом мероприятии «Русской медиагруппы» 
музыкальный продюсер группы «Земляне» Владимир 
Киселев провел пресс-конференцию, на которой 
объявил об учреждении денежной премии для военных, 
уничтоживших западные танки в ходе СВО.

К инициативе присоедини-
лись гости этого светского 
вечера: Григорий Лепс, Ни-

колай Басков, Елена Север и веду-
щая Юлия Барановская.

— Многие артисты говорят 
о своей приверженности стране 
и победе, но это остается только 
словами, притом что сегодня каж-
дый действительно может внести 
вклад в общее дело, — проком-
ментировал решение Владимир 
Киселев. — Исполнители, лауреа-
ты премии телеканала RU.TV, 
«Золотого граммофона», тратят 
свои гонорары на гуманитарную 
помощь, отправляются на опас-
ные территории — это и есть на-
стоящая приверженность стране. 
И наше решение награждать ге-
роев, подбивших вражеские тан-
ки, — это то малое, что мы можем 
сделать для людей на поле боя.

По словам продюсера, каж-
дый российский военный, ко-
торый уничтожит на поле боя 
немецкий танк «Леопард», по-
лучит 1 миллион рублей от рос-
сийских артистов. Позднее стало 
известно, что инициативу Вла-
димира Киселева также поддер-
жали Александр Маршал, Викто-
рия Дайнеко, Денис Майданов, 
 Лариса Долина, Слава, Анна 
 Семенович, Любовь Успенская, 
Александр Иванов (группа «Рон-
до») и многие другие.

Кстати, год назад Владимир 
Киселев с семьей организовал 
Всероссийский патриотический 
марафон агитбригады «Русского 
Радио», в рамках которого испол-
нители отправляются в воинские 
части, на прифронтовые и при-
соединенные территории, чтобы 
поддержать военных — участ-

ников спецоперации и их семьи, 
а также доставить купленную 
на собственные средства гумани-
тарную помощь.

— Наша принципиальная 
гражданская позиция — не вы-
ступать на этих безумных кон-
цертах в Москве, где артисты 
зарабатывают на выплатах 
из бюджета. Считаем, что во вре-
мя СВО, во время той борьбы, ко-
торая происходит на территории 

Украины, эти деньги могли быть 
использованы с большей поль-
зой. Если вспомнить слова Дмит-
рия Пескова об «испуганных 
патриотах», которые уехали в Из-
раиль, Америку и другие страны, 
у нас появились теперь «штатные 
патриоты», которые пишут па-
триотические песни на государ-
ственные гранты. Именно это 
мы не хотим делать, — пояснил 
Владимир Киселев.

По словам Григория Лепса, ар-
тисты, которые выступили с ини-
циативой платить премии воен-
нослужащим, не осуждают своих 
коллег, которые уехали из стра-
ны или отказываются от коммен-
тариев по поводу СВО, однако 
со своей стороны считают важ-
ным заявить собственную граж-
данскую позицию.

Учреждение премии для во-
енных поддержал и главный 
хедлайнер этого вечера певец 
и композитор Юрий Антонов. 
После пресс-конференции он 
вышел на сцену и дал часовой 
концерт.

Пока верстался номер, стало 
известно, что в Национальном 
медицинском исследовательском 
центре высоких медицинских 
технологий имени А. А. Виш-
невского российскому военно-
служащему Андрею Кравцову, 
уничтожившему в ходе боя танк 
«Леопард», вручена денежная 
премия в размере одного миллио-
на рублей. Деньги были вручены 
от фонда предпринимателей «За-
бота Сибири».

В Северной столице подводят итоги Петербургского международного 
экономического форума. Городу на Неве он принес новые инвестиционные 
контракты и важные соглашения. Расскажем подробнее, как изменит жизнь 
петербуржцев ПМЭФ.

Самым насыщенным днем програм-
мы ПМЭФ с участием делегации Пе-
тербурга стало 15 июня. В эту дату 

состоялось множество встреч и было под-
писано большое количество совместных 
документов.

Наш город представил на форуме экс-
позицию «Городская экосистема разви-
тия человека. Экспорт методик работы 
с кадрами». По словам ее создателей, эта 
концепция отражает основные тренды 
ПМЭФ-2023, среди которых — трансфор-
мация глобальной экономики и устойчи-

вое развитие российского бизнеса в совре-
менных условиях. «В нашей экспозиции 
25 интереснейших проектов. Они отража-
ют развитие города в различных сферах — 
промышленной, научной, культурной. Все 
это создано благодаря высокому профессио-
нализму и труду петербуржцев», — подчерк-
нул губернатор  Александр Беглов.

Предприятия Северной столицы при-
готовили обширную презентацию това-
ров, которые создаются в нашем городе. 
Научно- производственное предприятие 
«Радар ммс» и компания «Геоскан» пред-

ставили новейшие беспилотные летатель-
ные аппараты разного предназначения. 
Корпорация «ОСК» показала наиболее 
значимые проекты судов в области граж-
данского судостроения. Среди них пасса-
жирское судно проекта «Иния» на 54 пас-
сажира с проектной скоростью 40 км/ч, 
а также большой морозильный рыболов-
ный траулер проекта СТ-192.

Также в экспозиции был представлен 
проект создания трамвайной линии «Стан-
ция метро «Купчино» — Шушары — Сла-
вянка». Напомним, строительство этой 
линии протяженностью более 21 км уже 
ведется, незадолго до начала форума был 
дан старт строительству специального 
 автоматизированного трамвайного депо.

Показали и проект туристско-рекреа-
ционного кластера «Остров фортов» 
в Кронштадте, который реализуется в по-
следние годы в соответствии с поручением 
президента Российской Федерации Влади-
мира Путина.

В рамках ПМЭФ-2023 состоялось мно-
го встреч петербуржцев с делегация-
ми российских регионов. Губернатор 
Санкт-Петербурга Александр Беглов и гу-
бернатор Томской области Владимир 
Мазур подписали соглашение о торгово- 
экономическом, научно-техническом, со-
циальном и культурном сотрудничестве, 
а с губернатором Московской области 
 Андреем Воробьевым договорились подго-
товить соглашение о сотрудничестве.

Также прошла встреча Александра 
Беглова с председателем правительства Че-
ченской Республики Муслимом Хучиевым.

15 июня в рамках ПМЭФ состоялось 
подписание соглашения о намерениях 
между Санкт-Петербургом и ООО «Спе-

циализированный застройщик «Отдел-
финстрой». Документ позволит возводить 
социально значимые объекты инфра-
структуры в Пушкинском районе Санкт-
Петербурга.

Необычная новость пришла о судь-
бе легендарного здания бывшей тюрьмы 
«Кресты» на Арсенальной набережной. 
Вице-губернатор Санкт-Петербурга Нико-
лай Линченко и заместитель генерально-
го директора «ДОМ.РФ» Денис Филиппов 
подписали соглашение о намерениях, на-
правленное на комплексное преобразо-
вание и приспособление под современ-
ное использование данного комплекса. 
Там должен возникнуть арт-кластер — 
«территория новых современных функ-
ций с сохранением историко-культурного 
значения».

На ПМЭФ были озвучены и важные 
инициативы в строительстве инфра-
структуры. Санкт-Петербург и Газпром-
банк подписали соглашение о намерениях 
по реализации проекта строительства ав-
томагистрали М-49. Проект предусматри-
вает создание автомобильной магистрали 
общего пользования регионального значе-
ния М-49 на участке от Приморского шоссе 
с путепроводной развязкой через железно-
дорожные пути Сестрорецкого направле-
ния до автомобильной дороги «Западный 
скоростной диаметр». Предполагается, что 
новая дорога будет платной.

Санкт-Петербург и ООО «Газпром 
СПГ технологии» подписали соглашение 
о строи тельстве в Северной столице ком-
плекса по производству и отгрузке сжи-
женного природного газа производитель-
ностью 3 тонны СПГ в час.
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ПРОХLADA C БЕРЕГОВ НЕВЫ 
На ПМЭФ-2023 состоялась церемония 
возобновления производства на площадке 
автозавода в Выборгском районе. С конвей-
ера сошел первый автомобиль новой модели 
бренда LADA.
— На мощностях петербургской площадки 
«Авто ВАЗа» продолжат работать свыше 
1500 сотрудников. Наличие готовой квали-
фицированной команды служит залогом для 
реализации среднесрочных планов разви-
тия, — отметил на церемонии запуска министр 

промышленности и торговли РФ Денис Ман-
туров. Кстати, первый сошедший с конвейера 
автомобиль купил глава фракции ЛДПР в Госу-
дарственной думе Леонид Слуцкий для петер-
бургского отделения партии. Новый кроссовер 
среднего класса LADA X-cross 5 был создан 
в сотрудничестве с одним из новых партнеров 
АО «Авто ВАЗ». По сути, новинка представляет 
собой локализованный китайский автомобиль 
FAW Bestune T77. До конца года планируется 
выпустить до 10 тысяч автомобилей.

ГОРОД ПРИМЕТ ВЫПУСКНИКОВ ИЗ МАРИУПОЛЯ 
По приглашению губернатора Алек-
сандра Беглова на отдых в Петербург 
приедут 487 выпускников школ Мариу-
поля и 58 выпускников из городов 
ДНР — Донецка, Макеевки, Горловки, 
Ясиноватой. Помимо ДОК «Дружных», 
они будут отдыхать и в лагере «Мо-
лодежное». Главным событием смены 
станет участие в празднике выпускни-
ков «Алые паруса». Также в Северной 
столице им будут вручены аттестаты 

об окончании школы. Темой смены «Пе-
тербургские каникулы» станет «Санкт- 
Петербург — морская столица». Все дни 
отдыха будут наполнены событиями: 
интеллектуальными играми, профориен-
тационными ярмарками, спортивными 
соревнованиями, историческими кве-
стами и реконструкциями, творческими 
мастер-классами. Гостей из ДНР ждут 
экскурсии в Санкт-Петербург, Крон-
штадт, Петергоф.

 ���!��"�#�

Итоги ПМЭФ: договоры и новые стройки 

Миллион за «Леопард» 



3COURIER-MEDIA.COM 22 июня 2023        #12 (1052)

По мнению ученых, одной из вымирающих специальностей 
в мире скоро станет профессия водителя. На минувшей 
неделе в направлении этого образа будущего был сделан 
важный шаг. Состоялся запуск первых трех беспилотных 
грузовых автомобилей на трассе М-11 «Нева».

Открыли беспилотное гру-
зовое сообщение между 
двумя столицами губер-

натор Александр Беглов, первый 
заместитель председателя пра-
вительства РФ Андрей Белоусов, 
министр транспорта РФ Виталий 
Савельев, а также генеральный 
директор ПАО «КамАЗ» Сергей 
Когогин.

То, что для реализации данного 
эксперимента была выбрана трас-
са М-11 «Нева», неслучайно. Се-
верная столица была представлена 
правительством России в качестве 
одной из площадок для реализа-
ции инициативы «Беспилотные 
логистические коридоры». По ус-
ловиям договора «КамАЗ» предо-
ставляет грузовики, а ГК «Автодор» 
обеспечивает оборудование трас-
сы и обмен данными автомобилей 
с динамической цифровой картой. 
Губернатор Александр  Беглов на-
помнил, что Петербург первым 
в России стал использовать тех-
нологии искусственного интел-

лекта на транспорте. С 2022 года 
на улицы города вышли «умные» 
трамваи, оснащенные системой 
активной помощи водителю. 
На городских маршрутах уже рабо-
тает более 80 таких транспортных 
средств. К 2028 году в рамках мас-
штабной программы по обновле-
нию подвижного состава электро-
транспорта будет закуплено почти 
600 «умных» вагонов.

В планах у федерального Мин-
транса перевезти по трассе М-11 
«Нева» в 2023 году беспилотны-
ми грузовиками 50 тысяч тонн 
коммерческого груза. Если опыт 
окажется позитивным и не будет 
сбоев или аварий, к первым трем 
грузовикам скоро добавят еще 
три переоборудованные машины. 
В 2024 году на линии будут курси-
ровать уже 18 беспилотных фур.

Кстати, совсем без присмо-
тра тяжелый груженый транс-
порт не оставят. На первом эта-
пе в кабине беспилотников будет 
присутствовать инженер, а дис-

петчер — наблюдать за процес-
сом удаленно. Через 100 часов 
без аварийного движения и при 
отсутствии технических недо-
статков грузовик сможет ездить 
исключительно под дистанцион-
ным контролем.

— С учетом завершения 
строительства трассы М-12 та-
кие грузовики смогут проехать 
от Казани до Санкт-Петербурга 
через Центральную кольце-
вую автомобильную дорогу уже 
в 2024 году, — сообщил глава гос-
компании «Автодор» Вячеслав 
 Петушенко.

В Минтрансе подчеркивают, 
что технологические, организа-
ционные и бизнес-решения, ко-
торые будут отработаны в рам-
ках экспериментально-правового 
режима на М-11, лягут в основу 
и будущих транспортно-логисти-
ческих коридоров. К 2030 году 
беспилотные перевозки планиру-
ется организовать на 19,5 тысячи 
километрах федеральных дорог.

В минувшие выходные в Кронштадте 
прошел исторический фестиваль 
«Праздник Петра Великого». 
Мероприятие организовал комитет 
по развитию туризма Санкт-
Петербурга в честь 320-летия 
Северной столицы. Праздник 
посетили больше 20 тысяч человек.

Различные исторические фестивали 
не редкость в нашем городе, однако 
этот праздник получился особенно 

масштабным. С первых же метров на пло-
щадке фестиваля петербуржцы и гости го-
рода погружались в атмосферу XVIII века. 
В гостях у Петра Великого каждому на-
шлось дело по душе. «Корабельное и во-
енное дело», «Маскарад», «Балаган», «На-
родные ремесла и забавы» — посетители 
могли принять участие в различных ма-
стер-классах, поучиться морскому ремес-
лу, кузнечному делу, бальным танцам, 
светским манерам петровского времени. 
Те, кто не хотел примерять на себя истори-
ческие роли, могли увидеть настоящие ка-
раульные разводы и даже познакомиться 
с самим Петром Первым.

Одной из самых масштабных площа-
док фестиваля стал макет линейного ко-
рабля «Ингерманланд». В строительстве 
судна три века назад Петр Первый при-
нимал участие лично. Специально для фе-
стиваля корабль изготовили по архивным 
чертежам. На этой площадке юные кур-
санты учили всех желающих завязывать 
морские узлы. Кстати, самые сложные 
узлы развязываются легче всего — этот 
факт зрителей особенно удивил. Не оста-
вили равнодушными посетителей уроки 

каллиграфии гусиным пером и стрельбы 
из лука.

Помимо развлечений нового време-
ни, была и современная музыкально-
спортивно- гастрономическая программа. 
Целый день на «Острове фортов» прохо-
дили водные гонки и гастрономические 
 мастер-классы.

— Сочетание фестиваля «Паруса Крон-
штадта» с проектом «Праздник Петра Ве-
ликого» стало особенно ярким событием. 

Это уникальный формат культурно-об-
разовательного мероприятия, в котором 
гармонично соединились важнейшие 
исторические темы и разнообразная ин-
терактивная программа, — на любой вкус, 
но с акцентом на семейную аудиторию, ко-
торая представляет более половины тури-
стов, приезжающих в наш гостеприимный 
город, — рассказал председатель комите-
та по развитию туризма Санкт-Петербурга 
Сергей Корнеев.

Гости праздника особо отмечали разно-
образные площадки для детских развлече-
ний. Ребята соревновались в исторических 
спортивных состязаниях, изучали историю 
деревянных игрушек и знакомились с геро-
ем кукольного театра Петрушкой. Но боль-
ше всего маленьким посетителям при-
шлась по вкусу площадка по изготовлению 
фигурок из сладкого марципана.

— Мы приходили на этот мастер-класс 
два раза, — смеется одна из мам, — никак 
не могла увести оттуда ребенка! Очень 
здорово, что поделку можно было забрать 
с собой.

— Побольше бы таких мероприятий, 
куда можно приходить всей семьей, и каж-
дому нескучно, — отзывались посетители.
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ОПЛАТУ КОММУНАЛКИ ПРИМУТ В МФЦ 
В многофункциональных центрах Петербур-
га начали принимать платежи за жилищно-
коммунальные услуги. 19 июня состоялось 
тестирование системы. В первый день 
работы сервиса проведено 5 платежей. 
Сервис предоставляется в окнах приема 
и выдачи документов МФЦ при помощи бан-
ковских терминалов. Ранее на ПМЭФ-2023 
директор СПб ГКУ «МФЦ» Максим Алексан-
дров и управляющий головным отделением 
по Санкт-Петербургу Северо-Западного 

банка ПАО «Сбербанк» Алексей Ушенин 
подписали соглашение о сотрудничестве.
В МФЦ примут платежи за квартплату, газ, 
тепло и водоснабжение, электроэнергию, 
домофон. Можно совместить процедуру 
с оформлением других услуг. Уже установлены 
и подключены 1062 терминала. «Когда не тре-
буется идти в банк для оплаты квитанций, а все 
можно сделать в рамках «одного окна» — это 
действительно очень удобно», — отметил 
 Максим Александров.

В ЛЕНОБЛАСТИ ЗАПРЕТИЛИ ПОСЕЩАТЬ ЛЕСА 
По инициативе блока безопасности в Ленобла-
сти ограничено посещение лесов — в связи 
с установившейся сухой и жаркой погодой 
в регионе объявлен особый противопожар-
ный режим. Вводится ряд организационных 
и ограничительных мер, в том числе запрет 
на посещение гражданами и въезд автотран-
спорта в леса, кроме случаев производствен-
ной необходимости. Запрещается разводить 
костры, готовить блюда на открытом огне, 
сжигать мусор, траву на территории лесного 

фонда и прилегающих к лесу территориях 
населенных пунктов. Муниципальным образо-
ваниям рекомендовано организовать дежур-
ство добровольных пожарных, принять меры 
по ограничению входа и въезда в леса, подго-
товить технику для использования при тушении 
пожаров. Нарушителей противопожарного 
режима будет привлекать к ответственности 
комитет государственного экологического над-
зора Ленинградской области и Ленинградская 
областная экологическая милиция.
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В гостях у Петра Великого

Специально к историческому фе-
стивалю «Праздник Петра Великого» 
был создан макет линейного корабля 
«Ингерманланд», спущенного на воду 
12 мая 1715 года.

Чертежи судна составлялись самим 
царем, а постройку он доверил знаме-
нитому мастеру корабельных дел Ри-
чарду Козенцу. С ним русский госу-
дарь познакомился, будучи в Англии, 
и, разглядев потенциал мастера, пред-
ложил ему перебраться в Россию — за-
ниматься постройкой военных судов. 
Сам парусник был заложен в 1712 году, 
а 1 мая 1715 года уже был спущен 
со стапелей верфи Санкт-Петербурга 
и приписан на службу в Балтийский 
флот. Вооружение корабля состояло 
из 66 пушек разных калибров.

СПРАВКА

Искусственный интеллект посадили за руль
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Энергетик верфей оштрафован 
за щедрость 

Завершилось нестрогим приговором дело о необоснованной переплате 
на государственном судостроительном предприятии. Главного 
энергетика компании выручила продолжительность расследования. Суд 
переквалифицировал действия корабела со статьи «злоупотребление 
полномочиями» на статью «халатность». Василия Чучмаря оштрафовали 
и тут же освободили от наказания.

Основной вла делец предпри-
ятия — государственная корпо-
рация, ей принадлежат почти все 

акции верфи. Соответственно, заказы 
по ее оборудованию финансируются 
из бюджета.

Василий Чучмарь обвинялся в том, 
что осенью 2018 года ненадлежащим 
образом принял у подрядчика рабо-
ты по монтажу электроснабжающих, 
осветительных и слаботочных сетей. 
Зная о невыполнении части работ, 
он доложил администрации завода 
о стопроцентном исполнении. Верфи 
выдали подрядчику всю сумму по вы-
ставленному счету на 1,9 млн рублей. 
В действительности фирма не отра-
ботала и десятой части этой платы, 
но подписанные акты не оставили 
госпредприятию возможности возме-
стить свои убытки. «Чучмарь совер-
шил действия, которые… объективно 
противоречат целям и задачам, для 
достижения которых он был наделен 
соответствующими должностными 
полномочиями», — излагала перво-
начальную формулировку обвинения 
Объединенная пресс-служба судов Пе-
тербурга.

После переквалификации дела Ок-
тябрьский районный суд назначил энер-
гетику штраф в размере 100 тысяч рублей 
и освободил от наказания по сроку дав-
ности.

Восток с нами 
Заграница нам поможет в противодействии преступности. Арабские 
страны и Китай развивают сотрудничество с Россией по вопросам борьбы 
с терроризмом, хакерством и коррупцией.

В Москве состоялся российско-египет-
ский круглый стол, ставший продол-
жением недавнего визита генпроку-

рора РФ Игоря Краснова в Каир. Участники 
подробно ознакомились с организацией 
работы правоохранительных органов в Рос-
сии и Египте, изучили меры выявления 
и пресечения преступных действий.

— Встречу в Каире можно назвать 
исторической, это первый случай прямо-
го взаимодействия генпрокуроров России 
и Египта, — прокомментировал нашему 
изданию директор Российско-арабского 
центра культурного и делового сотруд-
ничества Ваддах Мухаммад Ал-Джунди. 
Обсуждение и подготовка новых дого-
воренностей предусмотрены двусторон-
ней программой, подписанной год назад 
по итогам X Петербургского международ-
ного юридического форума.

Темы июньского российско-египетско-
го круглого стола в Генпрокуратуре РФ 
касались обеспечения безопасности, экс-
традиции подозреваемых и обвиняемых. 
На момент этих переговоров сотрудниче-
ство уже перешло от слов к делу. 5 июня 
стало известно, что Египет передал Рос-
сии гражданина РФ Владимира Гукален-
ко, обвиняемого в даче взятки должност-
ному лицу. Официальный представитель 
МВД РФ Ирина Волк рассказала, что пред-
приниматель пытался подкупить погра-
ничников на пропускном пункте в дерев-
не Сеньково Смоленской области — он 
по предварительному сговору со своим 
знакомым предложил 36 тысяч рублей 
должностному лицу за обеспечение бес-
препятственного проезда четырех фур 
с продовольственными товарами. Взят-
кодатель пытался скрыться за границей, 
но раствориться в Северной Африке и 
на Ближнем Востоке и уйти от отече-
ственного закона не вышло. Вменяемая 
ему статья УК РФ предусматривает нака-

зание от миллионного штрафа до лише-
ния свободы на срок до 12 лет.

Российско-китайское сотрудничество 
правоохранительных ведомств обсудили 
в Петербурге в конце мая прокурор горо-
да Виктор Мельник и заместитель генпро-
курора КНР Ван Чун. Переговоры прошли 
по поручению генерального прокурора 
Игоря Краснова. В рамках официального 
визита китайской делегации представи-
тели надзорных ведомств двух стран об-
судили методы прокурорского надзора, 
обменялись опытом противодействия пре-
ступности.

— Такие встречи направлены на укреп-
ление взаимоотношений между органами 
прокуратуры двух стран, приносят боль-
шую практическую пользу, — подчеркнул 
Виктор Мельник. Он поблагодарил Ван 
Чуна за конструктивный подход к выстраи-
ванию партнерства, которое повысит эф-
фективность работы органов правопоряд-
ка и обеспечит неотвратимость наказания 
злоумышленников.

ПРОЕКТ «НИ ДАТЬ, НИ ВЗЯТЬ» РЕАЛИЗОВАН НА СРЕДСТВА ГРАНТА САНКТ-ПЕТЕРБУРГА
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Финал архитектурного рейдерства 
Осуждены главные идеологи и исполнители мошеннической продажи 
здания института архитектурно-строительного проектирования 
на Автовской улице. Учреждение было доведено до банкротства и лишено 
дорогостоящей недвижимости. Причиненный государству ущерб составил 
более четверти миллиарда рублей.

Ленинский районный суд Петер-
бурга огласил приговор Вита-
лию  Кузьмину, Елене Болбиной 

и  Сергею Чаину, признав их виновными 
в особо крупном мошенничестве. Кузь-
мин, кроме того, наказан за легализацию 
преступно добытых средств.

Добротное четырехэтажное здание, 
в котором располагался институт, груп-
па продала по цене квартиры. Учреж-
дение пере жило лихие девяностые с их 
экономическими потрясениями, но пало 
под натиском рейдеров в XXI веке. Схе-
ма незаконного отчуждения недвижи-
мости была реализована за пару лет — 
с 2012 по 2014 год. Однако были признаки, 
что афера задумана еще в 2008 году — со-
общники долго и тщательно вели подго-
товку и разведку.

Все акции института принадлежат Рос-
сийской Федерации. Мастера силового 
предпринимательства перехватили управ-
ление и искусственно создали дебиторскую 

задолженность института на общую сумму 
не менее 293 млн рублей. В счет погашения 
долгов (которые институт вполне мог пога-
сить или оспорить) они провернули сдел-
ку по отчуждению недвижимости. Здание 
продали своей фирме через электронные 
торги за 7,5 млн рублей. Право собствен-
ности было передано офшорной компании 
с Британских Виргинских островов. Ущерб 
для РФ составил не менее 285 млн рублей.

Отстраненный руководитель учреж-
дения, заслуженный архитектор России, 
умер осенью 2014 года, через месяц после 
полицейского допроса, — у него обостри-
лось сердечное заболевание. Институт 
как юридическое лицо был ликвидирован 
весной 2015 года.

Как утверждалось в петербургских 
СМИ со ссылкой на материалы след-
ствия, передача контроля над институтом 
(с дальнейшим банкротством) проходила 
при покровительстве высокопоставлен-
ных госслужащих. Рейдеры при любых 

возражениях якобы ссылались на свои 
связи в Росимуществе. Однако, по имею-
щимся данным, по этому уголовному делу 
никто из чиновников ведомства не пред-
стал перед судом.

Сделку пытались оспорить, но арби-
траж не усмотрел нарушений закона. Рас-
следование мошенничества стопорилось, 
так как опытные махинаторы замели сле-
ды и стороне обвинения не хватало дока-
зательств. Однако в 2017 году подключив-
шаяся к разбирательству ФСБ обнаружила 
признаки технической подтасовки на элек-
тронных торгах, и дело сдвинулось с мерт-
вой точки. Хозяева электронной площадки 
и компьютерщик, помогший устроить про-
дажу в нужные руки, сознались и дали по-
казания на подельников. В 2019 и 2020 го-
дах они получили мягкие приговоры, 
отделавшись условными сроками. Основ-
ные фигуранты вину не признали.

Ленинский районный суд назначил 
фактическому покупателю здания Вита-
лию Кузьмину 6,5 года колонии общего 
режима, бывшим арбитражным управля-
ющим Елене Болбиной и Сергею Чаину  — 
по 5 лет ИК общего режима. Все трое были 
взяты под стражу в зале суда. Приговорен-
ные обязаны в солидарном порядке возме-
стить Росимуществу 285,744 млн рублей.

Лес пилят — 
взятки летят 
Попала под следствие еще 
одна сотрудница Санкт-
Петербургского государственного 
лесотехнического 
университета. Ирину Богатову, 
как и арестованного 
ранее коллегу, обвиняют 
в организованном взяточничестве. 
У правоохранителей есть 
информация о взимании платы 
с поступающих в СПбГЛТУ 
(известный как Лесотехническая 
академия).

Следователь и прокурор просили 
заключить Богатову в СИЗО. Ок-
тябрьский районный суд на этот 

раз отказал и избрал мерой пресечения 
домашний арест. «Выводы о том, что 
только стража может обеспечить бес-
препятственное расследование по делу, 
не нашли своего подтверждения», — 
цитирует постановление Объединенная 
пресс-служба судов Петербурга.

Согласно фабуле дела, Богатова 
на должности ответственного секре-
таря приемной комиссии в 2022 году 
получила через посредника взятку 
в 50 тысяч рублей за зачисление аби-
туриента на первый курс магистратуры 
на направление «Химическая техноло-
гия». Общая сумма взятки составила 
100 тысяч рублей, половину забрал себе 
посредник.

В феврале был заключен под стражу 
доцент того же вуза, ему вменяют полу-
чение взятки в 170 тысяч рублей по це-
почке из двух посредников. Абитуриент, 
поступавший в 2021 году на первый 
курс бюджетной формы обучения, пере-
давал деньги частями.

Уголовная статья об организованном 
получении взяток предусматривает на-
казание до десяти лет лишения свободы.
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Взятки за преследование 
и безнаказанность 
Бабушкинский районный 
суд Москвы вынес 
приговор по уголовному 
делу в отношении бывших 
работников прокуратуры 
Республики Башкортостан. 
Коррумпированные 
служители закона брали 
с граждан немалые суммы 
и за открытие дел, и за их 
приостановку.

Осуждены бывший пер-
вый заместитель регио-
нального прокурора Олег 

Горбунов, бывший заместитель 
начальника управления респуб-
ликанской прокуратуры Артур  
Шаретдинов, бывший проку-
рор Советского района Уфы 
Рамиль Гарифуллин, адвокат 
Рашид  Сафеев, предпринима-
тели Феим Мухитов и Вадим 
Рамазанов. Как рассказала Ге-
неральная прокуратура РФ, 
должностные лица признаны 
виновными в особо крупном 
взяточничестве и должностных 
злоупотреблениях, а адвокат 
и коммерсанты участвовали в пе-
редаче денег. Многочисленность 
эпизодов наталкивает на вывод, 

что в региональной правоохрани-
тельной системе ни одна подпись 
не обходилась без солидной мзды.

В суде установлено, что Гор-
бунов при посредничестве свое-
го коллеги Гарифуллина получил 
взятку в размере 300 тысяч руб-
лей за помощь в привлечении 
некоего гражданина к уголовной 
ответственности. В другом случае 
он при посредничестве адвоката 
Сафеева получил 5 млн рублей 
за способствование незаконному 
прекращению уголовного пре-
следования. Кроме того, Горбунов 
совместно с Шаретдиновым при 
посредничестве Мухитова и Гари-
фуллина получили взятку в 8 млн 
рублей за торможение уголовно-
го дела, возбужденного против 
вице-мэра Уфы. Еще 3 млн рублей 
 Горбунов получил за прекраще-
ние уголовного преследования 
организатора убийства.

Гарифуллин получил 2 млн 
руб лей за непривлечение к уго-
ловной ответственности вымо-
гателей, изувечивших жертву. 
В другом случае районному про-
курору заплатили 1 млн рублей, 
чтобы он позволил замять дело 
о невыплате зарплаты. Кроме 
того,  Гарифуллин вместе с Ра-
мазановым покушались на по-

средничество в передаче 4 млн 
рублей взятки коллегам за не-
оспаривание одного из решений 
Арбитражного суда Республики 
Башкортостан. Также Гарифул-
лин получил 550 тысяч рублей 
за содействие в решении кадро-
вых вопросов.

Чтобы не допустить влияния 
местных представителей власти 
на исход резонансного дела, его 
рассматривали в столице. Гособ-
винение поддержано группой ра-
ботников Генпрокуратуры России 
и прокуратуры Москвы.

Горбунов получил 17 лет ли-
шения свободы в колонии стро-
гого режима со штрафом 40 млн 
рублей.

Гарифуллин наказан сроком 
в 16 лет строгого режима со штра-
фом 25 млн рублей. Шаретдино-
ву суд дал 8,5 года со штрафом 
20 млн рублей. Сафееву — 8 лет 
со штрафом 10 млн рублей.

Предприниматель Рамазанов 
получил 5 лет строгого режима 
со штрафом 8 млн рублей, Мухи-
тов — 7 лет со штрафом 20 млн 
рублей.

Осужденным бывшим проку-
рорам запрещено после освобож-
дения занимать государственные 
должности в течение 5–12 лет.

Адвокату вышел боком обман бюджетной организации. 
Он и его соучастник осуждены за мошенничество при 
коммунальных поставках для петербургской Дирекции 
по управлению спортивными сооружениями.

Оподробностях дела рас-
сказали в ГСУ Следствен-
ного комитета по Петер-

бургу. Дирекция субсидируется 
из бюджета города. Оказывая 
ей юридические услуги, член 
Санкт-Петербургской городской 
коллегии адвокатов Алексей 
Карпов в 2014 году спланировал 
схему наживы на ее госзаказах. 
Он через фактически подкон-
трольную ему фирму заключил 
с дирекцией договор о переда-
че химических реагентов для 

очистки воды. Организации та-
кие вещества нужны в огромном 
количестве, поскольку, кроме 
стадионов, в ее ведении находят-
ся спортивные бассейны.

В декабре 2014-го Карпов 
организовал через соучастника 
Алексея Кабанова закупку реа-
гентов от сторонних поставщи-
ков. Обязавшись поставлять ги-
похлорит натрия из Германии, 
он, используя подложные до-
кументы, продал бюджетникам 
товар низшей стоимости и ка-

чества. Согласно выводам след-
ствия, подтвержденным в суде, 
пара злоумышленников похитила 
более 36 млн рублей из бюджета 
Петербурга.

Паспорта качества товара 
были поддельными. Кроме эко-
номического ущерба, поставка 
неподходящих реагентов могла 
нести угрозу для здоровья спорт-

сменов. В Петербурге известен 
по крайней мере один случай мас-
сового отравления купальщиков 
в аквапарке.

Когда в 2017 году петербург-
ские СМИ сообщили о махина-
циях с бассейнами, фигуранты 
попытались скрыть преступле-
ние, организовав поставку то-
вара согласно договору. Однако 
это не избавило их от расследо-
вания.

По приговору Выборгского 
районного суда адвокат Карпов 
осужден на 6 лет пребывания в 
колонии общего режима и штра-
фом 500 тысяч рублей. Вину он 
отрицал. Коммерсант Кабанов 
дал признательные показания 
и получил 3 года условно.

Нахимичил на шесть лет 
 #$��)"�� ����%�" 

Выехал на инвалидах 

Гендиректора транспортной компании снова привлекли 
к ответу за махинации с бюджетными деньгами, выделенными 
на социальные цели. Олег Тригубов, осужденный три месяца 
назад, обвиняется по еще одному схожему эпизоду.

Согласно данным следствия, 
бизнесмен в 2019 году за-
просил у комитета по труду 

и занятости населения Петербурга 
субсидии на создание и модерниза-
цию рабочих мест для инвалидов. 

Речь шла о бюджетной помощи 
в закупке десяти легковых чешских 
автомобилей. Тригубов утверждал, 
что на этих машинах будут тру-
диться люди с ограниченными воз-
можностями, выполнять доставку 

товаров дистанционной торговли. 
В его заявке были ложные све-
дения о трудоустройстве не ме-
нее 30 сотрудников (менеджеров 
по обслуживанию клиентов, води-
телей, экспедиторов), являющихся 
инвалидами. В действительности 
он не намеревался их нанимать, 
а истратил 9 млн рублей на ма-
шины и передал этот транспорт 
фирме-перевозчику для оказания 
коммерческих услуг. Таким обра-
зом, получатель субсидии нарушил 
условия ее использования.

Тригубов был задержан 24 мая, 
вину признал. Суд назначил ему 
мерой пресечения запрет опреде-
ленных действий.

Однако бизнесмен был вновь 
арестован прошлым летом и при-
говорен в марте этого года к 
условному сроку по такому же 
обвинению в мошенничестве. 
В этом случае он получил 12,7 млн 
руб лей на микроавтобусы и ис-
пользовал их для спекуляций 
на автомобильном рынке. Обеща-
ния трудоустроить 57 инвалидов 
были заведомо несбыточными. 
Вместо использования в перевоз-
ках Тригубов сбыл этот транспорт 
за более высокую цену.

Капитальный откат 

Руководитель фонда жилищного капремонта 
в Красноярском крае брал с сибирским размахом. 
Так полагает региональное следственное управление 
СКР, обвинившее гендиректора фонда в получении 
12 млн рублей отката.

Гендиректор был задер-
жан сотрудниками крае-
вого управления ФСБ 

непосредственно после пере-
дачи и получения взятки. 

Согласно обвинению, гла-
ва регионального фонда кап-
ремонта начал переговоры 
о взятке еще с апреля, пред-
ложив знакомому руководи-
телю строительно-ремонтной 
организации свое покрови-
тельство за 12 млн рублей. 
Он обещал обеспечивать 
фирме регулярное получе-
ние  подрядов на территории 

Красноярского края, а также 
проталкивать приемку работ, 
какого бы они ни были удру-
чающего качества.

Добившись согласия, в мае 
мужчина получил от директо-
ра коммерческой компании 
часть взятки в размере 1,6 млн 
рублей. В июне он получил 
еще 5 млн рублей. Доклад 
о промежуточных результатах 
расследования и установлен-
ных обстоятельствах преступ-
ления затребовал председа-
тель Следственного комитета 
Александр Бастрыкин.

Грузовики с подмазкой 
Петродворцовый районный суд назначил наказание 
бывшему главному государственному инспектору 
отдела оформления и контроля таможенного поста 
Бронка Балтийской таможни. Андрей Тарасов будет 
отбывать реальный срок за 4 взятки и 4 служебных 
подлога.

Все доказанные взят-
ки инспектор получал 
за пропуск больше-

грузного транспорта. Напри-
мер, в феврале 2020 года он 
за 700 евро (48 тысяч руб-
лей) помог провести через 
пост купленный предпри-
нимателем в Нидерландах 
седельный тягач, достоверно 
зная, что коммерсант ввозит 
машину по фальшивым го-
сударственным регистраци-
онным номерам. Таможен-
ник оформил автомобиль 
как временно выезжавший 
из страны и возвращенный 
обратно. Он подтвердил 
в официальном документе 
(коносаменте) ложные све-

дения о соответствии номер-
ных знаков и завершил про-
цедуру выпуска транспорта 
в св ободное обращение 
на территории России.

В  д р у г и х  а н а л о г и ч -
ных случаях Тарасов брал 
от 400 до 1000 евро за ма-
шину. В результате его неза-
конных действий и подлога 
федеральный бюджет недопо-
лучил таможенные платежи 
почти на 2 млн рублей.

Б ы в ш и й  и н с п е к т о р 
не признал вину. Суд на-
значил ему 4 года колонии 
общего режима с 5-летним 
запретом госслужбы. Андрей 
Тарасов был взят под стражу 
в зале суда.
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После распада СССР для 
обозначения криминальной 
деятельности глухонемых 
в Советском Союзе появилось 
клише «глухонемая мафия». 
Справедливости ради надо 
сказать, что такой мафии не 
существовало. Хотя бы потому, 
что у слабослышащих людей, 
вовлеченных в криминальную 
деятельность, не было 
необходимых атрибутов любой 
мафии — единого босса и связей 
с властными структурами. Но то, 
что в среде глухонемых во 
времена СССР сформировалась 
организованная преступность, — 
сомнению не подлежит. Как 
и иные виды незаконного 
предпринимательства и хищений в 
стране с госэкономикой, она была 
плотно переплетена с интересами 
госслужащих, могла развиваться 
лишь при их содействии или хотя бы 
невмешательстве начальства, 
а значит, на подкупе.

«Плоды» интеграции
Всероссийское объединение глухих 

(ВОГ) было создано в РСФСР (СССР) в 
1926 году. Одной из своих главных за-
дач оно обозначало интеграцию людей 
с нарушениями слуха в современное об-
щество, обеспечение равных с другими 
гражданами возможностей. Насчет ин-
теграции — это, конечно, было идеали-
зировано. Обычному человеку общаться 
с глухим и немым крайне сложно. Поэто-
му глухонемые жили своими обособлен-
ными общинами, женились и выходили 
замуж за своих, воспитывали детей. Но 
касательно равных возможностей — это 
было в определенной мере достигнуто. 
В СССР об инвалидах худо-бедно забо-
тились. У глухих была неплохая система 
социальной защиты, имелись свои базы 
отдыха, санатории. Всероссийское обще-
ство глухих (название было изменено в 
1932 году. — Ред.) считалось одной из 
самых богатых организаций инвалидов 
в мире. Государство позволяло ему за-
рабатывать, встраивая в свою экономи-
ческую систему мастерские глухонемых. 
Там они производили разную мелочевку. 
Конечно, не все было идеально. Глухоне-
мым детям из деревень добираться в го-
родские интернаты для слабослышащих 
было сложно. Поэтому среди глухонемых 
было немало неграмотных. 

Весьма любопытно это сообщество 
охарактеризовал один из исследователей 
вопроса: «Из личного общения с глухими 
замечу, что они крайне наивны, очень 
подвержены чужому влиянию, сильно 
зависят от своей группы, в большинстве 
своем плохо образованы, но чрезвычайно 
хитры и превосходно чувствуют измене-

ния настроений слышащего собеседника. 
«Глухой» криминал также старается дер-
жаться обособленно от слышащих собра-
тьев. Он ведет свою игру и обслуживает 
только те сферы, которые ему дозволили». 

Разносторонние 
 интересы

Люди с криминальными наклонностя-
ми есть везде, и сообщество глухонемых не 
стало исключением. Хотя у них были свои 
мастерские и их трудоустраивали на пред-
приятия с повышенным уровнем шума, но 
и там и тут, практически как везде в СССР, 
платили немного. Обычные люди искали 
себе дополнительные источники заработ-
ка. Нашли себе такой и глухонемые. Сна-
чала в 1960-х они попытались заниматься 
попрошайничеством в электричках. Все 
оказалось не так просто, эту сферу давно 
застолбили безногие инвалиды, которые 
терять доходы не захотели и дали глухим 
жесткий отпор. Но те создали свою нишу. 
Они стали не просить, давя на жалость, а 
торговать. Причем переключились с элек-
тричек на поезда дальнего следования. 
И предлагали там пассажирам газеты, 
журналы, календари и прочую разную 
мелочь. А хитом их продаж стали карты с 
фотографическими картинками. Кому-то 
нравились карты со Сталиным. Если кто 
помнит, в эпоху развитого социализма 
культ личности «отца народов» начал под-
польно возрождаться. Например, у водите-
лей-дальнобойщиков можно было увидеть 
прилепленную к лобовому стеклу фото-
графию Сталина. Несомненно, эти сним-
ки они покупали у глухонемых. Но самым 
большим спросом у покупателей пользова-
лись эротические карты. Это было ноу-хау 

глухонемых и их главная фишка. Говорят, 
что они тайно производили их в фотокруж-
ках, организованных при Всероссийском 
обществе слепых. А главным идейным 
вдохновителем этого бизнеса был глухоне-
мой одесский фотограф Леонид Вейтсман, 
который в нерабочее время в своем фото-
ателье снимал голых женщин, платя им за 
сеанс по 10–20 рублей. Во всяком случае, 
модели на этих картах с обнаженкой явно 
были не из «Плейбоя». 

Хотя экономическая ниша железнодо-
рожных коробейников и была свободной, 
занять и удержать ее инвалиды по слуху 
не смогли бы без надежной крыши при-
кормленных милиционеров, проводников 
и адми нистрации. Большинство началь-
ников поездов и станций получали долю 
от этих доходов. При этом «молчуны» иде-
ально подходили для сбыта мелкой неле-
гальной продукции. В отличие от безногих 
или незрячих, они без труда перемещались 
по вагонам и способны были изъясняться с 
потенциальным покупателем при помощи 
общепонятных знаков. А сочувствие к ин-
валидам побуждало людей переплачивать 
не скупясь, рассматривать свою покупку и 
как некий вид социальной помощи. 

Рассказывают, что в Ленинграде в на-
чале 1970-х глухонемой Игорь Труфанов 
создал мощную группировку глухонемых 
карманников численностью более сот-
ни человек. Якобы у глухонемых пальцы 
гораздо чувствительнее, чем у здоровых 
людей, поэтому карманники из них по-
лучались отличные. А самое главное, 
инвалидность помогала им в этом кри-
минальном промысле. Они показывали 
прохожему записку с просьбой указать 
нужный адрес, и мало кто им отказывал. 
А в процессе общения глухонемой, же-
стикулируя руками, касался прохожего и, 
определив карман, где у того лежит бумаж-
ник, ловким движением руки «выбивал» 
его. Или незаметно для собеседника сни-
мал с его руки часы. Бригада гастролиро-
вала по всей стране и, как утверждается, 
обворовала кучу людей. 

В 1980-х глухонемые вклинились и в 
сферу проституции. Во времена СССР бы-
товал пошлый анекдот о том, что самая 
лучшая любовница — глухонемая. Види-
мо, он родился не на пустом месте. Веро-
ятно, клиентам нравилось, когда жрица 
любви молчит и не слышит, о чем говорят 
при ней.

Миллионы 
на трикотаже

Советская экономика базисом считала 
тяжелую промышленность, легкая же пре-
бывала в загоне. Поэтому купить купаль-
ник, спортивный костюм или джемпер 

было нелегко. Исправить эту ситуацию с 
выгодой для собственного кармана решил 
житель Тбилиси Леонид Бахмалов. Он про-
слышал, что в 1968 году в азербайджан-
ском городке Казах построили трикотаж-
ный учебно-производственный комбинат 
(УПК) для глухонемых. И, не откладывая 
дела в долгий ящик, отправился в сосед-
нюю республику. Этот УПК таил в себе 
огромные возможности. С одной стороны, 
он был оснащен современным оборудо-
ванием, на котором можно было делать 
модный трикотаж, который неизбалован-
ные советские люди с руками оторвут. А с 
другой — «инвалидные» предприятия в 
СССР если и проверялись, то весьма по-
верхностно. Считалось некрасивым дока-
пываться до людей, которых и так судьба 
обделила. Бахмалов не без труда, но все же 
сумел уговорить руководство комбината 
посотрудничать, и вскоре он, не будучи 
директором, фактически заправлял всеми 
делами на предприятии. Позже следствие 
выяснило, что там систематически практи-
ковались так называемые переколы. Суть 
этого способа хищения состояла в том, что 
выпускались, например, джемперы, а по 
документам проходило, что из отпущен-
ного сырья выпустили мужские майки. 
Разница в цене составляла 900 процен-
тов, которые расхитители клали в карман. 
По принципу «куй железо, пока горячо» 
Бахмалов озаботился увеличением объ-
емов выпуска продукции и расширением 
сферы продаж. Но это требовало допол-
нительных капиталовложений, львиная 
доля которых предназначалась на взятки 
нужным людям. Тогда он создал некий по-
печительский совет при УПК, в который, 
кроме него, вошли земляки из Тбилиси. 
Причем все они вносили вступительный 
пай, размер которого достигал 200 тысяч 
рублей — сумасшедшие деньги по тем вре-
менам. Вложенные средства «отбивались» 
за год, а потом шла чистая прибыль. Глухо-
немые и руководство комбината получали 
свою долю за ударный труд и молчание. 
Для сбыта левой продукции использовали 
автолавки, которые колесили по 32 обла-
стям необъятного СССР. 

Раскрыть это дело смогли только мо-
сковские оперативники из ГУБХСС — Глав-
ного управления по борьбе с хищениями 
социалистической собственности. В ходе 
следствия было установлено, что за три 
года на комбинате похитили и продали го-
сударственного имущества на астрономи-
ческую сумму — 3 124 085 рублей 85 ко-
пеек. И это притом что хищение свыше 
10 тысяч рублей считалось особо крупным 
размером. В результате 55 человек были 
осуждены, а четверо из них приговорены к 
исключительной мере наказания. 

В В 

ПРОЕКТ «НИ ДАТЬ, НИ ВЗЯТЬ» РЕАЛИЗОВАН НА СРЕДСТВА ГРАНТА САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

 ����� ����&�!��

Глухонемая мафия
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Александр Александрович 
Шанцев — офицер 
железнодорожных войск, 
Герой Социалистического Труда, 
строитель Байкало-Амурской 
магистрали (БАМ). Ветеран 
рассказывает о своем выборе 
службы, работе с особо мощной 
техникой, сложнейшем участке пути 
и призвании наставника.

Семья Шанцевых переехала из Ива-
новской области в Горьковскую 
(ныне Нижегородскую) область в 

1969 году. Отец стал работать водителем 
автокрана в военном городке, где раз-
мещалось подразделение железнодорож-
ных войск. В школьном классе Саши по-
чти все дети были из офицерских семей. 
Мальчик с восхищением смотрел на во-
енных, ладных и дисциплинированных.

Он мечтал стать по примеру отца ме-
хаником, трактористом, бульдозеристом. 
И тут выпала возможность совместить 
техническую стезю с армейской службой. 
Окончив школу, Александр поступил в 
Ленинградское командное училище име-
ни М. В. Фрунзе по специальности «меха-
ник».

О грандиозном проекте новой маги-
страли через Восточную Сибирь и Даль-
ний Восток курсанты узнали в 1974 году.

— Нам не рассказывали об этом 
проекте напрямую, однако иногда мы 
слышали разговоры о строительстве 
магистрали в Сибири на участках Тю-
мень — Сургут, Ивдель — Обь, — рас-
сказывает Александр Шанцев. — К тому 
же на меня большое впечатление произ-
вела история железнодорожной бригады, 
которая в 1943 году восстановила пути 
к осажденному Ленинграду и провела 
первый поезд. Наш начальник училища, 
Павел Михайлович Байдаков, во вре-
мя Великой Отечественной войны был 
коман диром бригады, совершил неимо-
верно трудное и огромное дело, воссоз-
дал железнодорожное сообщение, под-
держал умиравший от голода Ленинград 
продовольствием, снарядами, техникой. 
Полноценно заработала промышлен-
ность, а люди получили питание. Подвиг 
бригады и ее командира повлиял на мой 
дальнейший путь, побудил меня участво-
вать в строительстве БАМа.

На БАМ уехало в середине 1970-х го-
дов большинство выпускников училища. 
Механики отправились туда почти все.

— Для нас всегда были примером 
наши преподаватели, командиры, ко-

торые прошли войну, — поясняет Алек-
сандр Александрович. — Их авторитет 
среди курсантов был велик и безупре-
чен. Командир роты Николай Соколов — 
фронтовик, беззаветно преданный стра-
не, службе, своему делу. «Дед Коля» всю 
душу вкладывал в нашу подготовку и 
просил нас так же обращаться в дальней-
шем со своими солдатами. Таких коман-
диров и наставников, как он, сейчас ред-
ко встретишь.

Молодому взводному поначалу было 
непросто руководить солдатами, среди 
которых были и его ровесники. Зато в 
дальнейшем он умел ясно и доходчиво 
разговаривать с подчиненными, переда-
вал им знания и навыки.

— Я был жестким командиром, зато 
не допустил ни одной гибели своих под-
чиненных, ни одной травмы, — с гордо-
стью вспоминает полковник Шанцев.

Тросовые экскаваторы и другие уста-
ревшие машины не годились для про-
кладки путей через тайгу и сопки в суро-
вых сибирских условиях. СССР закупил 
для строительства мощную зарубежную 
технику. Чтобы научить подчиненных 
использовать эти машины, Александр 
Шанцев сам дважды учился в Иркутске у 
специалистов, представителей западно-
европейских фирм. Перед тем как стать 
заместителем командира роты по техни-
ческой части, осваивал бульдозер-харве-
стер, американские Caterpillar, японские 

Komatsu. При назначении зампотехом 
роты изучил Fiat Allis — бульдозер пя-
тиметровой высоты, весом 85 тонн, с 
двигателем в 575 лошадиных сил. Это 
огромная машина, которую перевозили 
на трех платформах. Командир и меха-
ник Шанцев отвечал за использование и 
техническое обслуживание машин.

Самым трудным участком для подраз-
деления старшего лейтенанта Шанцева 
стал горный хребет в районе Левой Уль-
мы. Высота выемки составляла 37 метров, 
длина — полтора километра, в перевале 
проходили три кривые. Геологи недооце-
нили сложность и дали заключение, что 
это монолит. А там оказались хаотично 
сложенные разнородные пласты, бур сры-
вался и уходил вбок, ломался. И взрывные 
работы шли нелегко: при закладке взрыв-
чатого вещества было невозможно опре-
делить, как пойдут дробление и выброс 
камня. За прохождение сложной скаль-
ной породы и выполнение поставленных 
задач Александр Шанцев был награжден 
орденом Красной Звезды.

Сегодня, убежден ветеран, чтобы рас-
тить достойное новое поколение, нужно 
и в семье, и в школе изменить подходы к 
воспитанию. Даже в эпоху электронного 
интеллекта не следует сводить все к заня-
тиям и тестам на компьютере. Интернет-
поисковик не даст ответов на важнейшие 
вопросы, при выборе жизненных путей 
не заменит человеческий разум и унасле-
дованный опыт.

— Детей необходимо с самого раннего 
возраста воспитывать так, чтобы после 
нас выросло хорошее и красивое поколе-
ние, — говорит Александр Александро-
вич. — У нас много внуков, мы с супру-
гой и сейчас стараемся своих  Матвейку и 
Андрейку так учить.

Д П, Г К

Сегодня, в сложный период соревнования с другими сильнейшими странами мира, России особенно требуется прорывное 
технологическое развитие. Значит, обществу и государству необходимо выращивать передовые кадры и юные таланты, 
пробуждать интерес молодежи к выбору технических профессий, воспитывать будущих новаторов, изобретателей.
Считаем, что примером для молодежи могут стать петербургские ветераны — Герои Социалистического Труда, передовики 
производства, заслуженные наставники. В рамках проекта «Школа патриотического воспитания на боевых и трудовых традициях 
старшего поколения» они поделятся с читателями своим опытом, знаниями, достижениями.

Александр Александрович Шанцев родился 11 марта 
1953 года. Окончил Ленинградское высшее ордена Ленина 
Краснознаменное командное училище железнодорожных 
войск и военных сообщений имени М. В. Фрунзе. В 1975 
году по собственному желанию был направлен на строи-
тельство Байкало-Амурской магистрали. Начал службу ко-
мандиром взвода, затем был заместителем  командира роты, 
шесть с половиной лет командовал ротой. За досрочное вы-
полнение заданий 10-й пятилетки по строительству восточ-
ного участка БАМа награжден орденом Красной Звезды.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 25 ок-
тября 1984 года за выдающиеся успехи при сооружении 
Байкало-Амурской магистрали, обеспечение досрочной 
укладки пути на всем ее протяжении и проявленный 
при этом героизм А. А. Шанцеву присвоено звание Героя 
 Социалистического Труда.

С мая 2000 года полковник Шанцев в запасе. Возглавляет комитет Героев 
Социал истического Труда, полных кавалеров ордена Трудовой Славы и награжден-
ных знаком «Трудовая доблесть России» в Совете Санкт-Петербургской обществен-
ной организации ветеранов (пенсионеров, инвалидов) войны, труда, Вооруженных 
сил и правоохранительных органов.

НАША СПРАВКА

«Не ошибись, выбирая пути»
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V Международный 
фестиваль 
этнической музыки 
«ЭтоЭтно»
Фестиваль этнической музыки «ЭтоЭтно» 
пройдет в формате open air на территории 
Кронверкского пролива Петропавловской 
крепости. Хедлайнеры — знаменитый 
сербский кинорежиссер и музыкант Эмир 
 Кустурица и популярный балканский ис-
полнитель Марко Маркович.
«ЭтоЭтно» знакомит публику с лучшими об-
разцами современной этнической музыки, 
которая с каждым годом набирает все боль-
шую популярность. На фестивале музыкан-
ты представляют свои самобытные народ-
ные композиции в современной обработке. 
Этнические мотивы удивительным образом 
сочетаются с классическим исполнением, 
джазом, блюзом, рэпом и другими му-
зыкальными направлениями. Среди участ-
ников мероприятия традиционно много 
молодых артистов, играющих в стиле этно 
и делающих эту музыку понятной для сво-
его поколения.
В честь пятилетия проекта подготовлена 
особо яркая музыкальная программа, в 
которой примут участие музыкальные кол-
лективы из разных регионов России, Казах-
стана, Сербии и Китая. 
Пятый, юбилейный фестиваль «Это-
Этно» подарит зрителям множество сюр-
призов, самым ярким из них станет про-
щальный концерт знаменитого сербского 
музыканта и режиссера, большого друга 
России Эмира Кустурицы и его коллектива 
The No Smoking Orchestra. Прославленный 
маэстро, для которого музыка долгое время 
была не менее важным занятием, чем со-
здание фильмов, решил в ближайшее время 
посвятить себя только кинематографу. 
Фестиваль проходит при поддержке коми-
тета по культуре Санкт-Петербурга. 6+
1 июля, 18.00; 2 июля, 17.00. Петропав-
ловская крепость, территория Крон-
веркского пролива. Вход свободный.

 [vZw\_w`]
«Юнона» и «Авось» 

«Юнона» и «Авось» — самая известная рок-
опера на российской сцене. Авторы — вы-
дающийся композитор Алексей Рыбников 
и поэт Андрей Вознесенский. Постановку 
рок-оперы «Юнона» и «Авось» в автор-
ской версии осуществила Московская го-

сударственная творческая мастерская под 
 руководством народного артиста РФ, лау-
реата Государственной премии РФ, лауреа-
та Премии Президента РФ — самого Алек-
сея Львовича Рыбникова.
Премьера рок-оперы «Юнона» и «Авось» со-
стоялась в 1981 году на сцене Московского 
театра им. Ленинского комсомола, и вот 
уже более 40 лет постановка идет с неиз-
менным успехом и полным аншлагом.
В спектакле заняты блестящие москов-
ские артисты — звезды новой волны. 
В роли графа Николая Резанова — братья 
Никита  и Александр Поздняковы (участ-
ники проекта «Голос»), актер театра 
и кино Николай Дроздовский. Роль Кон-
читы исполняют Светлана Бакаева, Анна 
Буркина, Наталья Крестьянских, Диана 
Орловская. Задействованы и ведущие ак-
теры Театра Алексея Рыбникова Екатери-
на Кульчицкая, Николай Лютов, Ив Наби-
ев (победитель проекта «Успех»). 12+ 
29 июня, 20.00. БКЗ «Октябрьский», 
 Лиговский пр., д. 6. 

 wxyzZ{\|
Музыкальный 
коллектив 
Петра Налича 

«Это будет настоящий «отрыв досок», впро-
чем, и с лирическими нотками. И даже с 
тоскливыми порой. В программе прозву-
чат песни разных лет и одна премьера. До 
встречи!» — объявляет Петр Налич.
Петр Налич — известный певец, автор 
песен, композитор и режиссер клипов. 
Именно с музыкального видео начался 
взлет его карьеры: клип на песню «Гитар» 
стал одним из 20 самых просматриваемых 
роликов на видеохостинге за 2007 год. По 
словам самого артиста, видео сняли про-
сто «по приколу», собравшись с друзьями 
на даче. Поклонники творчества Налича 
любят его именно за это: кажется, что он 
все делает легко и в кайф. Сам исполни-
тель называет свои композиции веселыми 
бабурями: это запоминающиеся мелодии, 
эксперименты в звучании, подчеркнуто 
корявый русский акцент в иностранных 
словах. У  Музыкального коллектива  Петра 
 Налича есть целый альбом песен на несу-
ществующем бессмысленном языке. Важ-
ное достояние артиста — сильный голос: 
 Налич — талантливый тенор. Зрители 
всегда с нетерпением ждут его выступле-
ния с симфоническим оркестром. На сче-
ту музыканта — несколько знаменитых 
оперных арий (Герман в «Пиковой даме», 
Рудольф в «Богеме», Ленский в «Евгении 
Онегине»). В 2010 году певец представил 
Россию на «Евровидении», в 2019-м взял 
Первую премию на конкурсе молодых ком-
позиторов. Разумеется, тексты и музыку 
для своих  песен Налич пишет сам. 12+
23 июня, 20.00. Сад Меншикова, Бирже-
вая линия, д. 8–10.

«ИНЗЭНАЙТ»
«Инзэнайт» — яркая и нежная, страстная 
и энергичная, иногда забавная и иронич-
ная постановка станет для вас настоящим 
открытием. Вместе с артистами театра 
танца TODES Аллы Духовой зрители оку-

нутся в мир танцевального искусства. По-
становка сможет удивить даже скептиков, 
сомневаться нет причин. Фантастические 
костюмы, зрелищные номера, ультрасовре-
менная хорео графия, авторская музыка, 
инновационные решения света и графики 
и танцы на грани возможного — эту ночь 
вы точно не забудете! 12+
28 июня, 19.00. БКЗ «Октябрьский», 
 Лиговский пр., д. 6.

Летние концерты 
Елены Ваенги 
Елена Ваенга сегодня — это высочайший 
профессионал на сцене. Ее непосред-
ственность удивляет, прямолинейность 
шокирует, а музыка никого не оставляет 
равнодушным. Пресса с удовольствием 
обсуждает ее сценический образ и личную 
жизнь, придумывая феерические небыли-
цы... Но она сама не воспринимает все-
рьез те звания, которыми ее награждают 
поклонники, критики и российская эстра-
да в целом. Потому что за шаблонными 
«Королева шансона», «Артист с большой 
буквы», «Поэтесса» и «Принцесса» обычно 
стоит тщательно выверенный пиар-спе-
циалистами медийный образ. А Ваенга 
 НАСТОЯЩАЯ — про  искренность и над-
рыв. 16+

27 и 28 июля, 19.00. БКЗ «Октябрьский», 
Лиговский пр., д. 6.

«Россия моя»
Коллектив Московского государственного 
академического театра танца «Гжель» уже 
более 30 лет прославляет и развивает на-
родный танец по всему миру. В новой про-
грамме «Россия моя» вы увидите самые яр-
кие номера: «Сказочная гжель», «Ярмарка», 
«Барыня», «Виртуозы», «Девушки-лебеди», 
«Купола», а также новые постановки про-
славленного коллектива.
Театр танца «Гжель» — это высокий про-
фессионализм, сочетающий в себе безгра-
ничную любовь к Родине, ее культуре и тра-
дициям. 6+
27 июня, 19.00. БКЗ «Октябрьский», 
 Лиговский пр., д. 6.
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Выставка тюркских 
музыкальных 
инструментов 

В Шереметевском дворце — Музее музыки 
для петербуржцев и гостей города начнет 
работать уникальная интерактивная вы-
ставка тюркских музыкальных инструмен-
тов. Инструменты можно будет не только 
увидеть посетителям, но и поиграть на них.
В основе экспозиции около полусотни 
экспонатов, привезенных из города Аль-
метьевска Республики Татарстан. Именно 
здесь находится выставка музыкальных ин-
струментов народов, общее количество экс-
понатов которой превышает 700 единиц. 
Изюминкой выставки является самое боль-
шое в России собрание группы общетюрк-
ских инструментов. Историческая значи-
мость коллекции заключается в том, что 
на протяжении десятилетий собирались 
не только экспонаты, но и скрупулезно 
изучался сопутствующий им музыкально-
поэтический репертуар, характерный для 
периода позднего Средневековья. Неко-
торые инструменты полностью исчезли 
из музыкального быта народов Поволжья, 
но были воссозданы благодаря этнографи-
ческим исследованиям.
Гости выставки в Петербурге смогут уви-
деть томбак, кыл-кубыз и шаманский бу-
бен, услышать, как звучит реконструиро-
ванная средневековая думбра или копия 
флейты, вырезанной из кости косули более 
девяти тысячелетий назад, и многие другие.
Профессиональные экскурсоводы будут 
ориентировать гостей в интерактивном 
пространстве экспозиции, помогут осво-
ить базовые навыки игры на представ-
ленных музыкальных инструментах. Вход 
на выставку осуществляется по основному 
билету в музей. Также каждые выходные 
можно будет посетить образовательную 
программу и мастер-классы для детей.
Подробности на сайте музея: https://
theatremuseum.ru/exposition/turkish. 0+
До 9 июля. Шереметевский дворец — 
Музей музыки (Санкт-Петербургский 
государственный музей театрального 
и музыкального искусства), наб. реки 
Фонтанки, д. 34. График работы: 11.00–
19.00 (понедельник, четверг — воскре-
сенье), 13.00–21.00 (среда). Выходные: 
вторник и последняя пятница месяца.  
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